

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) MAYO 2009

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de mayo registró una disminución promedio anual de 1.2 por ciento (3.7% en mayo 2008), y una reducción acumulada en el período enero mayo de 5.0 por ciento. La caída promedio anual fue originada principalmente por una disminución en los indicadores de la industria y materiales de construcción (-1.9 puntos porcentuales), así como también bajas en el sector financiero, transporte y comunicaciones, minería, comercio y pecuario, aunque en menor medida. No obstante, se observó importante incremento en la pesca y la agricultura (1.2 puntos porcentuales), además en las actividades de comercio y energía y agua.

Agricultura

La actividad agrícola mostró un crecimiento promedio anual de 10.4 por ciento (-6.5% en mayo de 2008), mejorando en 0.7 puntos porcentuales en comparación al resultado del mes anterior. Es importante destacar, que en este período se actualizaron cifras de granos básicos con información real proveniente de encuestas de producción de granos básicos de postrera y apante del ciclo 2008/2009. También, se incorporó nuevas estimaciones del ciclo 2009/2010 para la siembra de granos básicos.

De acuerdo a información del MAGFOR, para la época de primera, se han sembrado 304,128 manzanas, equivalente a un incremento del 13.9 por ciento en comparación al mismo período del año 2008, influenciado por el aumento de la superficie cultivada de arroz seco (70.7 por ciento), sorgo (32.9 por ciento) y maíz (17.4 por ciento). Del total del área sembrada el 64.7 por ciento fue de maíz, el 19.3 por ciento de frijol, el 12.2 por ciento de arroz seco y el resto de sorgo. Al mes de mayo, se registraron solamente 57 manzanas perdidas, cifra relativamente menor en comparación a las 938 manzanas contabilizadas en igual período del año pasado. El precio promedio internacional del café fue US\$ 131.75 por quintal oro, registrando un crecimiento de 13.7 por ciento con relación al mes anterior, y una reducción de 2.4 por ciento referente a mayo del año pasado. La tendencia al alza fue incitada por las expectativas de daños de la producción de Brasil por efecto de la sequía en zonas cafetaleras.

Pecuario

La actividad pecuaria disminuyó 1.9 por ciento en promedio anual (5.2 por ciento en mayo 2008). Este resultado estuvo determinado por una caída en el volumen de matanza avícola de -5.5 por ciento (4.1% en mayo 2008). Según la Asociación Nicaragüense de Productores Avícolas (ANAPA), la matanza avícola redujo su crecimiento por una menor demanda. Así como también la matanza vacuna redujo su crecimiento promedio anual en -0.4 por ciento (7.8 por ciento en mayo 2008). Durante enero-mayo, la matanza industrial se redujo en 8.7 por ciento con relación al mismo período del año anterior, debido a que los productores dedicados al engorde de ganado aprovecharon la mayor disponibilidad de pasto natural para aumentar el peso de los animales. Se espera que para los próximos meses incremente la afluencia de ganado en las plantas industriales, considerando una mejoría en el precio internacional de la carne. La producción de huevos y leche mostraron tasas de crecimiento positivas del orden del 3.9 y 2.0 por ciento promedio anual.

El precio internacional de la carne fue US\$ 1.31 por libra, lo que refleja un incremento del 1.5 por ciento con relación al mes anterior, por expectativas de un incremento de la demanda en

el mercado estadounidense y China. Con respecto a mayo de 2008, el precio disminuyó 19.3 por ciento.

Pesca

La actividad pesquera mostró un aumento promedio anual de 14.2 por ciento (-1.4% en mayo 2008), desacelerándose 2.2 puntos porcentuales respecto al mes anterior, debido a la retención de la cosecha de camarón de cultivo por parte de las principales granjas con el fin de aumentar la talla de los animales que conlleve a la obtención de un mejor precio.

El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue 5.28 dólares por libra, descendiendo 2.1 por ciento en comparación al mes anterior, influenciado por la disminución de la demanda en varios países consumidores de este rubro.

La captura de langosta presentó una tasa de variación promedio anual de 11.7 por ciento (8.2% en mayo 2008). Durante el período enero-mayo, el descenso fue de 21.0 por ciento. En junio concluirá el período veda; por tanto, se espera que la captura de langosta se recupere para los próximos meses. Por su parte, la captura de peces creció 2.6 por ciento en promedio anual (1.0 en mayo de 2008) revirtiendo su tendencia.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) extendió su comportamiento a la baja, al registrar una disminución promedio anual de 4.3 por ciento (0.7% en mayo de 2008). En el período enero-mayo mostró una disminución de 4.3 por ciento (-0.9% en 2008). La menor producción de las ramas bebidas, tabaco, vestuario, caucho y plástico y productos no metálicos continuó afectando al agregado, contrarrestando en conjunto su evolución con -7.0 puntos porcentuales. Sin embargo las ramas alimentos, derivados del petróleo y productos químicos mostraron crecimiento y un aporte conjunto de 2.8 puntos porcentuales.

La rama bebidas mostró disminución promedio anual de 4.4 por ciento (1.8% en mayo de 2008). En el período enero-mayo, la rama reflejó un decrecimiento de 9.0 por ciento (3.0% en similar período de 2008). Se observó principalmente menor producción de cervezas y aguas gaseosas, ocasionada por una reducción en la demanda por alza en los precios de estos rubros, y la temporada de invierno donde tradicionalmente el consumo es menor.

La rama alimentos indicó una leve desaceleración respecto al mes previo, al registrar un crecimiento promedio anual de 2.8 por ciento (-0.5% en mayo de 2008). En el período enero-mayo dicha rama mostró un incremento de 1.1 por ciento (-3.0% en 2008). Este comportamiento fue inducido por crecimientos observados en aceite vegetal, leche pasteurizada, avena, galletas finas y azúcar, aunque este último mostró desaceleración dado que la zafra azucarera 2008-2009 cerró operaciones en el mes actual. En contraste se observó una contracción en la producción de carne de res, carne de pollo y café procesado, entre otros; la baja en carne de pollo y carne de res, obedece a la menor demanda de estos rubros a causa de los altos precios en los mismos, por lo que los consumidores han sustituido estos productos por otros más accesibles como los huevos y el queso.

Los derivados del petróleo continuaron exhibiendo crecimiento sostenido, situándose con un incremento promedio anual de 10.4 por ciento (-4.9% en mayo de 2008). En términos acumulados en el período enero-mayo la rama mostró un incremento de 41.1 por ciento,

respondiendo al comportamiento que se ha observado en los últimos meses en la demanda, como resultado de la baja en los precios internacionales del crudo.

La rama vestuario presentó una disminución promedio anual de 38.2 por ciento (6.9% en mayo de 2008). La crisis internacional continuó afectando la producción, ya que ésta depende de los pedidos de los clientes en el exterior. La producción de puros continuó su tendencia a la baja, al situarse con una reducción en promedio anual de 7.2 por ciento (15.0% en mayo de 2008). Este rubro también depende de los pedidos en el exterior, los cuales también han sido afectados por la crisis.

Minería

La actividad de minería registró una variación promedio anual de -7.2 por ciento (-15.3% en mayo 2008), lo cual significó un retroceso de 5.8 puntos porcentuales con relación al mes pasado, inducido por la caída en la producción de los productos metálicos, en la que se observó una disminución en la extracción de oro (-5.6% promedio anual), que superó el comportamiento positivo del 4.2 por ciento que obtuvo la plata, debido a los rendimientos obtenidos por tonelada de broza.

En la minería no metálica se observó disminuciones en la producción de piedra cantera (-6.4%), hormigón (-24.3%); y arena (-25.2%), lo cual es consistente con la menor actividad en la construcción de edificios industriales y residenciales.

El precio internacional promedio del oro fue US\$ 946.0 la onza troy en mayo, lo cual significó un incremento de 5.4 por ciento, con relación al mes anterior, y de 6.2 por ciento respecto a mayo 2008. La tendencia ha estado respaldada por la volatilidad del dólar y por las expectativas de recuperación de la economía mundial.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción registró una variación promedio anual de -13.9 por ciento (3.5% en mayo 2008), como consecuencia de la baja en la producción de bloques (-38.5%), arena (-25.2%), adoquines (-14.2%), asfalto (-11.7%), piedra triturada (-11.4%), cemento (-8.9%) y piedra cantera (-6.4%). El comportamiento de este indicador continúa vinculado a la menor actividad en la construcción privada, la cual mostró reducción en los destinos industrial y residencial, que no pudieron ser compensadas por el dinamismo en el destino comercial, impulsado por la construcción de nuevos centros comerciales, y servicios, que registró expansión en la construcción de hoteles, sucursales bancarias y edificios corporativos.

La construcción pública continua con su comportamiento positivo, impulsado por la ejecución del programa de inversiones públicas priorizado que comprende edificaciones no residenciales (reparación de colegios, construcción de puestos de salud, remodelación de hospitales) y obras de ingeniería civil (carreteras y puentes).

Comercio:

La actividad comercial registró un crecimiento promedio anual de 0.1 por ciento (6.5% en mayo de 2008). Al mes de mayo, mostró una disminución acumulada de 3.4 por ciento (5.9% en 2008). La comercialización de productos agrícolas y, en menor magnitud, de productos importados indujo a la actividad a mostrar cierta recuperación, al contribuir con 1.2 puntos porcentuales. En los bienes agrícolas se observó bienes básicos alimenticios como frijoles, arroz

y soya principalmente; en los bienes importados destacaron bienes de consumo, en los que sobresalieron medicinas y productos farmacéuticos, productos alimenticios y otros bienes de consumo no duraderos, entre otros.

Financiero:

La actividad financiera indicó una disminución promedio anual de 5.5 por ciento (12.3% en mayo de 2008). La variación acumulada a mayo mostró una caída de 7.3 por ciento (6.2% en 2008). Dicha actividad continuó mostrando dinamismo en términos nominales, tanto en ingresos financieros como en ingresos operativos, aunque sus niveles fueron menores a los alcanzados en 2008.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 3.2 por ciento (0.1% en mayo de 2008), superior en un punto porcentual al mes anterior, como resultado de incrementos de 4.3 por ciento en la producción de agua (1.5% en mayo del 2008) y 2.8 por ciento en la generación de energía (-0.6% en mayo de 2008).